

# Gente de la Araucanía

Aner Padilla Zapata:

## Toda una vida de Victoria

- De autodidacta llegó a ser gobernador de Victoria y de Imperial.
- Su gran sueño: que se cree la provincia de Marilúán.

Por Antonio Quezada Monsalves.



Se levanta radical, maso y bombero y, en el cumplimiento de estas labores de la tradicional brigada "de frías y de la región". No lamenta estar privado de familia y sobretodo gracias a modestas jubilaciones de ex-gobernador y ex-regidor, además de otra de invalidez por haber perdido, a causa de la diabetes, casi totalmente la visión del ojo derecho, lo que no le impide seguir trabajando en su oficina en la que atiende asuntos administrativos y previsionales, "de los cuales, más del 50 por ciento son gratuitos" dice con una sonrisa de sa-

tisfacción. En Aner Padilla Zapata, nacido el 5 de diciembre de 1917, de 69 años, Casado con Adela Escobar, cuatro hijos, todos profesionales: Norma Adiva, profesora; Alan Isaacs, abogado; Nadia Servin, odontóloga universitaria; y Rodrigo Alajandre, abogado. Todos casados "que me han dado, a la fecha, seis nietos y medio, porque viene en camino su séptimo". Tiene ese aire de quien de la gente alegre y positiva. El chiste a flor de labios a la anécdota satírica que concierne previa al llamado de su último mesal.

**ESCRITOR**  
En colaboración con Arnaldo Bachmann y Luis Gallegos Narambueno, escribieron el libro "Historia de un pueblo: Galvarino" que ha tenido difusión nacional. Escribió, además, como tesis para obtener un diploma de nivel superior que le otorgó la U. de Chile y el Ministerio de Educación sobre "Conservación de la salariedad y sus recursos renovables". Tiene en preparación con el

profesor de Ciencias Sociales e historiador Luis Gallegos un libro sobre la historia de la ciudad de Victoria, que debe aparecer a fines del presente año.

**SERVICIO A LA COMUNIDAD**  
Secretario por más de 20 años de la Liga Protectora de Estudiantes. En este cargo, junto a dirigentes como Ramón Garreta Arrigada y Olga Neumann Osorio, tuvo la suerte de comprar con un centavo de algunos privilegiados obtuvieron títulos profesionales.

**MUTUALISTA**  
Integrante de la Sociedad de Socorros Mutuos "La Unión Obrera" por espacio de 50 años, siendo en la actualidad "de correo" — su presidente.

En 1938 formó parte del Comité que consiguió la creación del Liceo de Flores de Victoria y, desde entonces, en territorio del Comité de Amigos de ese plantel educacional. También integró el Comité que consiguió, hace 29 años, la construcción del actual edificio del Liceo.

Con Rosendo Morales Vallejos hicieron la campaña para reconstruir el hospital destruido en 1912 por un gran incendio, gestiones que culminaron en 1912 al inaugurarse el actual edificio por el ministro Néstor del Río.

**ARTISTA**  
En su juventud, Aner Padilla Zapata participó en veladas de teatro. Y en esa ocasión fue invitado a tomar parte en funciones efectuadas en Concepción, Osorno, Pitrufquén, Nueva Imperial. Hacía imitaciones, especialmente a los araucanos, de quienes jamás se ha separado, sino que son sus defendidos, haciendo alucanos a "las permanentes desgracias y atropellos de que han sido víctimas. Tanto terribles les han quitado — dice — que ahora quedan fuera de la redacción la creta y el terrero de la única vacueta que poseo".

**DOMINIO**  
Miembro de la 1ª Compañía de Bomberos desde 1918 y fundador de la 2ª en 1947 y en ella, fundador del Cuerpo de Bomberos de Victoria, del que fue su primer superintendente.

dosos, y, en adelante, gobernador de Imperial entre 1950 y 1952. De regreso a su ciudad, fue virago regidor durante tres periodos, entre 1951 y 1964, con la primera mayoría de la lista de su partido. Estacion, "quise ser diputado y me perdí por poco más de 200 votos, lo que no lamenté mayormente. Fue una amarga experiencia en la que aprendí a conocer algunos aspectos negativos de la política chilopente". Actúa, no obstante, que la democracia plena con todos sus defectos, la prefiere a toda dictadura, de izquierda o de derecha porque todos los extremos son viciosos".

**AUTODIDACTA**  
Hizo sus estudios básicos en la escuela anexa a la Normal de Victoria y en "La Providencia" de Traiguén ("donde me hice hombre y guardo los mejores recuerdos de mi vida escolar"). Sus estudios humanísticos particularmente los efectuó con los profesores pedagógicos Pablo Saizer y Carlos Ojeda.

Entre sus compañeros de estado recuerda a Teodoro Wichef, conde de los Países Bajos en Temuco, y a Carlos Godoy Silva, poeta de Victoria, quien fuera secretario general del Instituto Pedagógico de Santiago.

Toda su vida ha transcurrido en Victoria, salvo tres años de ausencia, en los cuales se desempeñó como gobernador de Imperial.

**TRABAJADOR Y POLITICO**  
Empenó a trabajar a los 15 años de edad en una farmacia de Victoria, empleo que dejó por haber recibido, en una velada de la Fiesta de Primavera, un monólogo humorístico en el que hizo "alusiones irrespetuosas a su empleador" por lo que debió buscar otras alternativas. Ingresó luego a la Municipalidad de Victoria, donde trabajó por espacio de 15 años, retirándose en 1941 al ser nombrado gobernador de Victoria por Gabriel González Videla. A este cargo renunció cuando fue pre-candidato a diputado "por mi glorioso Partido Radical". Después, fue nombrado

**PERIODISTA**  
Aner Padilla Zapata ha sido corresponsal y redactor de periódicos y diarios como su padre José Andrés, que fue director propietario de "El Esbozo" desde 1911 hasta su muerte, en 1933. Nuestro personaje de la Araucanía fue director del periódico "Los Tiempos" entre 1942 y 1944 en Victoria.

Desde 1933, corresponsal de El Diario Austral de Temuco y La Prensa del Sur, de esta misma ciudad; en El Sur de Concepción, El Mercurio y La Nación de Santiago; del primitivo La Hora, y de su sucesor La Tercera, igualmente, corresponsal de la mayoría de los radiales de Temuco, comenzando el cargo de decano de Estaciones Radiales, que lo hizo objeto hace poco tiempo de un homopage especial.



Muchos logros de Victoria se han debido al trabajo de Aner Padilla Zapata.

# Aner Padilla Zapata, toda una vida de Victoria [artículo] Antonio Quezada Monsalves.

**AUTORÍA**

Padilla Zapata, Aner

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1987

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Aner Padilla Zapata, toda una vida de Victoria [artículo] Antonio Quezada Monsalves. retr.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile